的に変化しつつあり、

つハードルは低くなって

患では、原則的に出生前

成人発症の遺伝性疾

診断の対象にはなりませ

めて遺伝学的検査を行

めます。

らの点に留意しながら進 ングを行う際には、これ 筋疾患の遺伝カウンセリ

ングを進めていく必要が

に慎重に遺伝カウンセリ

も結果説明のみならず、

定期的に電話等で被検者

上で検査に入ることを基

カウンセリングを重ねた

4~5回程度の遺伝

本としています。検査後

あります。被検者が疾患

の状況を確認しています

の症状や予後についてよ

(図)。

るといえます。

縮症、デュシェンヌ型

年(令和5年)5月29日

遺伝性ATTRア

本的治療法が存在しな

どのX連鎖性疾患におい

んが、DMD/BMDな

果が陽性・陰性あるいは

査を希望しているか、結 ではなく自らの意思で検 く理解しているか、強制

方で、依然として根

疾患が多いのも事実で

検査を行う時点で被 成人発症の疾患が多

す。また、筋強直性ジス 検討されることがありま て、女性の保因者診断が

(2)す。2023年3月現在 関わることがよくありま る難病や遺伝性疾患と 患は神経・筋疾患であり の指定難病338疾患の 5約25%にあたる85疾

期的な治療法の登場によ 疾患を取り巻く状況は劇 です。また、神経内科専 その約半数は遺伝性疾患 **写診断を経験している** 医のうち8%以上が遺 イドーシスや脊髄性筋 近年の遺伝性神経・筋 to

との報告もあります。

⑦神経・筋疾患

対しては、発症前診断も であった疾患が治療可能 となってきています。治 法のある遺伝性疾患に

など、かつては不治の病 フィー(DMD/BMD) ベッカー型筋ジストロ 、脳神経

縁者への影響が少なくな 検者の子や孫がいて、

い場合もあります。神経・ 疾患の発症前診断は特 効果的な治療法のない

íп す。 的に来談される方もいまは、 どでは、発症前診断を目

性内科

性症 (AD-SCD) な 北大病院臨床遺伝子診療部副

部 長

トロフィーやハンチント

か

などの点に注意して

なく遺伝学的検査のメリ

ありましたが、

今後は病

療法が実用化される可能

常染色体顕性遺伝

時間をかけて遺伝カウン

優性遺伝) 脊髄小脳変 のような発症前診断 です。北大病院では、 セリングを行うのが適切

れました。これまではど A50という病型が確認さ 告されていて、最近SC 40種類を超える病型が報 いAD-SCDですが、 修飾療法が確立していな なお、現在はまだ疾患

複数回の

来談が必要

精神状態の問題はない

の病型でも治療法は大差

応をシミュレーションで 不明確であった場合の対

きているか、抑うつなど

- 神経・筋疾患の発症前診断の手順

 - 本人自身が検査を希望 キーパーソンがいる すぐ検査はできないことを理解済 神経内科受診で無症状を確認

疾患に関する情報提供 す心理的

来談者の状況把握、 結果が自身や家族に 今後の選択肢 結果を受け止められ 検査前

- ・当日同伴者を事前に確認

・結果を聞く・聞かない意思の再確認

・必ずフォロー アップ電話 必要に応じて遺伝カウンセリングを継続

説明をするだけではな 遺伝カウンセリングは有 官の理解を深める点でも 疾患に対する来談

ットが乏しいとの考えも 型によっては特異的な治 性があり、遺伝学的検査 来談時には疾患の説明を 性が増しています。 にて診断を確定する有用 成人期が占めます。初回 ますが、そのうち多くは 筋疾患に関する遺伝カウ から22年12月までに16 ノセリングを実施してい 4症例395件の神経・ 遺伝子診断についての 北大病院では55年7月 1程度でした。